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líder en la región Sabana Centro en la
Clínica Universidad de La Sabana: 

vacunación contra el COVID-19

Internet of Medical Things: 
¿cómo los dispositivos 
y las aplicaciones están 
cambiando la medicina?

66 colaboradores de nuestra Clínica Universidad de La Sabana recibieron la primera dosis de 
la vacuna contra el COVID-19, lo cual confirma nuestro compromiso como institución líder 
en la región Sabana Centro con la dignidad humana de nuestros pacientes y sus familias. Leer +

La Jefatura de Prácticas y Alumni de la 
Escuela Internacional de Ciencias Económicas 
y Administrativas creó las short internships, 
una iniciativa para fortalecer las redes 
profesionales y promover la relevancia 
práctica en los estudiantes.

La medicina está siendo transformada por la 
tecnología y por sus nuevas tendencias. El Internet of 
Medical Things está impulsando la infraestructura, los 
dispositivos médicos, las aplicaciones y 
demás servicios sanitarios.

Se fortalecen las 
redes profesionales 
con Alumni

+

+

Expreso Gráfico: una escuela 
en donde se grafican sueños
Santiago Suescún, graduado de los programas 
de Comunicación Audiovisual y Multimedios y de 
Comunicación Social y Periodismo, es uno de los 
cocreadores de Expreso Gráfico, una escuela 
de talleres virtuales de narrativa gráfica.



Descubre

El jueves 18 de febrero, 66 colaboradores de 
nuestra Clínica Universidad de La Sabana 
recibieron, con mucha esperanza y orgullo, 

la primera dosis de la vacuna contra el COVID-19, 
ubicándonos como una de las primeras clínicas 
en apoyar al país en esta nueva alternativa de 
solución a la pandemia. Esto confirma nuestro 
compromiso, como Institución líder en la región 
Sabana Centro, con la dignidad humana de 
nuestros pacientes y de sus familias.   
La jornada se adelantó de acuerdo con la 
decisión del gobernador de Cundinamarca y  
de la Secretaría de Salud, priorizando en este 
proceso a las instituciones centinela, de las cuales 
forma parte la Clínica Universidad de La Sabana, 
designada para atender pacientes con COVID-19 
en la región Sabana Centro con el objetivo de 
fortalecer la red de atención del departamento 
y, alrededor de la red pública, colaborar con la 
atención integral de la pandemia. 

Iniciamos la etapa de vacunación 
que nos reta e inspira como 
Institución en nuestro objetivo de 
lograr la inmunidad de nuestros 
colaboradores; superada esta etapa, 
como líderes de la región Sabana 
Centro, formaremos parte de la 
vacunación masiva de la ciudadanía.

Un día como este, en el cual presenciamos la 
primera etapa de vacunación a nuestro personal 
de primera línea que, desde el día uno ha luchado 
contra la pandemia del COVID-19, ratificamos 
nuestro agradecimiento y compromiso con nuestros 
colaboradores, y exaltamos el significado y la fuerza 
de las palabras en nuestra misión como Institución.

líder en la región Sabana Centro en la
Clínica Universidad de La Sabana: 

vacunación contra el COVID-19
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Hoy, más que nunca, somos conscientes de 
que solos no hubiéramos llegado hasta aquí, 
y que juntos, con determinación, seguiremos 
articulando el trabajo bien hecho con vocación de 
apoyo y gestión conjunta, para lograr mucho más, 
como una institución líder en desenlaces de salud 
en la región Sabana Centro.

 “Es un momento muy especial, muy 
emotivo, realmente se cruzan muchos 
sentimientos, muchos recuerdos; pero, 
por encima de todo, es una inmensa 
esperanza de cambio y de admiración por 
todo nuestro gremio científico al lograr 
este éxito, porque es un beneficio que nos 
ayuda a nivel mundial y es la puerta a la 
esperanza de que sí podemos juntos como 
humanidad”, asegura Diana Alexandra Garay 
Vargas, jefe de la Unidad de Cuidado Intensivo 
de la Clínica, quien también hizo parte de la 
jornada de vacunación.

La primera vacuna contra el COVID-19 en la 
Clínica Universidad de La Sabana la recibió 
nuestra colaboradora Rosa Liliana Romero, 
coordinadora de Terapia Respiratoria de la 
Unidad de Cuidado Intensivo, quien trabaja con 
nosotros desde hace 13 años. En ese momento, 
comentó: “Los invito a que borren de la 
mente la parte negativa; tenemos que 
vacunarnos pensando siempre en nuestra 
familia, porque si yo me cuido, cuido a 
mi entorno, y a todos mis pacientes y 
compañeros”.

Iniciamos la etapa de vacunación que nos reta e 
inspira como Institución en nuestro objetivo de 
lograr la inmunidad de nuestros colaboradores; 
superada esta etapa, como líderes de la región 
Sabana Centro, formaremos parte de la 
vacunación masiva de la ciudadanía.

Así lo comparte con nosotros el doctor 
Juan Guillermo Ortiz, director general de 
la Clínica Universidad de La Sabana, quien 
señala que “Empezar la vacunación de 
manera progresiva permitirá enfrentar 
la pandemia en nuestra región y apoyar 
esta iniciativa mundial de salvar vidas. 
Es transmitirle a nuestros pacientes y a 
sus familias la importancia de acceder 
a la vacunación. Además, da un parte 
de tranquilidad a todas las personas a 
quienes servimos en nuestra Clínica. De 
esta manera, mantenemos el impacto y la 
responsabilidad social de la Universidad 
de La Sabana en la región, a través de su 
clínica universitaria”. 
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Luego de encontrar el libro en Eureka!, haz 
clic en el enlace “Descarga completa”, 
ubicado al lado superior izquierdo. 

Aparecerá otra ventana en donde debes 
hacer clic en “Conectarse/crear una 
cuenta en Ebsco”, deberás autenticarte en 
tu cuenta personal de Ebsco o con tu 
correo de Gmail.  

Luego, aparecerán dos opciones de formato: 
PDF o EPUB. Adicionalmente, para visualizar 
el libro, debes descargar e instalar el 
software Adobe Digital Editions, disponible 
en la misma pantalla. 

Puedes ingresar tu ID de Adobe Digital 
Editions o autorizar tu equipo sin ID en 
la caja de chequeo correspondiente. 

Después de autorizar tu equipo, podrás 
consultar el libro por siete días; luego, el 
libro ya no será accesible y deberás 
descargarlo nuevamente.
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5 Para ver el tutorial 
haz clic aquí

Recuerda esta tarea que nos dejó nuestro rector para 
leer y debatir con jefes y colaboradores, e identificar 
lo que podemos aplicar en nuestro trabajo.

La Biblioteca Octavio Arizmendi Posada y Campus 
Periódico te comparten el video tutorial y el paso a 

paso para descargarlo.

¿Cómo vas con la lectura 
del libro Robot-Proof de 
Joseph Aoun?

Espera pronto más información sobre actividades y 
espacios de análisis de este libro.

Un consejo 
para todos: 
espero que el estudio 
permanente se erija como 
una tarea de gobierno. 
Recuerden que la 
Universidad, por excelencia, 
es una casa de estudio.

https://www.youtube.com/watch?v=cgZsHdIW0Us&feature=youtu.be


Descubre

Una vez más, la Universidad de La Sabana abrió sus 
espacios de una forma innovadora a los estudiantes 

de los últimos grados de colegios. Esto les dio la 
oportunidad de conocer a fondo las carreras de su 

interés, así como todo lo que la Universidad les ofrece 
para desarrollar sus actividades académicas y vivir la 

experiencia universitaria. Contó con la apertura del señor 
Rector, con un recorrido virtual en tiempo real por todo 
el campus y con actividades prácticas de cada una de 

las carreras. El evento contó con la participación de más 
de 14.829 asistentes.

2021

Revive aquí los mejores momentos...
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En este contexto de inteligencia mezclada prima lo 
humano; debemos dejar de ser consumidores de 
tecnología para ser creadores de esta; nosotros, La 
Sabana, formaremos a los profesionales del futuro, 
los profesionales para la era digital. 
¿Estás dispuesto a ser parte de algo más grande?, 
fue la invitación del señor rector, Rolando Roncancio 
Rachid, en #OpenCampusUnisabana.

Descubre
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Ver +

https://unisabanaedu.sharepoint.com/sites/CampusAlDa-Administrativos/SitePages/Galer%C3%ADas.aspx
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Short internships: una experiencia transformadora

Se fortalecen 
las redes 

profesionales 
con Alumni

con su experiencia a la formación de futuros 
profesionales, además de obtener un impacto 
favorable en sus emprendimientos, gracias al 
trabajo bien hecho de los estudiantes”. 
Las short internships se realizaron durante dos 
meses. Participaron cuatro estudiantes que 
aprovecharon el tiempo vacacional para crear 
proyectos de impacto, y conocer aquellas áreas y 
sectores en los cuales podrían desarrollarse como 
profesionales. Todas estas acciones se ejecutaron 
en las empresas de los graduados.
Dayana Fontecha, estudiante de Administración 
de Negocios Internacionales, realizó su práctica 
intersemestral en Wao Digital Solutions, donde creó 
soluciones digitales acerca del mercadeo digital 
para varias marcas. Su desempeño fue destacado 
y reconocido, demostrando su proactividad, 
creatividad y gestión para cada una de sus ideas. 
En otro frente, Catalina Torres, graduada de la 
Escuela Internacional de Ciencias Económicas y 
Administrativas, y emprendedora de Wao, destacó 
la capacidad de Dayana para desenvolverse en 
distintas actividades con total éxito, sin ser su área 
de experticia. “Supo que con su trabajo y gestión 
impactaría favorablemente, pensando siempre 
de manera sostenible en todos los aspectos: 
financiero, ambiental y social”, sostiene Catalina. 
Pablo Moreno y Carolina Velásquez, directores de 
los programas de Administración de Empresas 
y Administración de Negocios Internacionales, 
respectivamente, concuerdan en que este 
espacio les permite a los estudiantes desarrollar 
habilidades fuertes y blandas, fortalecer su 
tolerancia a la frustración, aumentar su capacidad 
de resiliencia, y aplicar sus conocimientos 
en la innovación, el emprendimiento y el 
intraemprendimiento. 

En las short internships, los estudiantes 
pueden reforzar sus habilidades para 
solucionar problemas reales del entono 
laboral, participando en espacios de 
desarrollo y adquiriendo experiencia 
laboral, antes de su práctica empresarial.

Olga Lucía Pardo, jefe de Prácticas y Alumni, y 
graduada de la Escuela Internacional de Ciencias 
Económicas y Administrativas, dice al respecto 
que “Para la Universidad, es una oportunidad 
de seguir impulsando el sistema de aprendizaje 
experiencial, que permite seguir construyendo 
el futuro de La Sabana como una universidad de 
tercera generación. Asimismo, uno de los valores 
agregados es que seguimos fortaleciendo la 
relación Universidad-Alumni. Nuestra comunidad 
de graduados puede encontrar un nuevo espacio 
de vinculación con la Universidad y aportar 

La Jefatura de Prácticas y Alumni de la Escuela 
Internacional de Ciencias Económicas y 
Administrativas creó las short internships, una 

iniciativa para fortalecer las redes profesionales 
y promover la relevancia práctica de los 
estudiantes, inicialmente de sexto, séptimo y 
octavo semestre de Administración de Empresas y 
Administración de Negocios Internacionales.
En las short internships, los estudiantes pueden 
reforzar sus habilidades para solucionar problemas 
reales del entono laboral, participando en espacios de 
desarrollo y adquiriendo experiencia laboral antes de 
su práctica empresarial, y en los emprendimientos de 
los graduados de la Escuela Internacional de Ciencias 
Económicas y Administrativas. 

Para leer la nota completa, haz clic aquí.

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=13338


Descubre

Santiago Suescún es un joven con grandes 
anhelos y mucha creatividad. En 2017, 
alcanzó uno de los logros más destacados 

de su carrera profesional, al graduarse de 
los programas de Comunicación Audiovisual 
y Multimedios y de Comunicación Social y 
Periodismo. Estas carreras le ayudaron a cocrear, 
junto a su socia Laura Peláez, el emprendimiento 
Expreso Gráfico, una escuela de talleres virtuales 
de narrativa gráfica.
“La comunicación audiovisual me ayudó a liberar 
mi espíritu creativo y, la comunicación social, 
a salir de mi ansiedad social y a buscar lo que 
quiero”, afirmó Suescún.  
Sin duda, el cómic fue su inspiración; este es 
considerado un arte, en el que, con viñetas, se 
plasman muchos elementos de la comunicación, 
como ilustraciones y textos, con el fin de narrar 
una historia o de llevar al lector a una reflexión. 
Santiago se declara un enamorado del cómic. Su 
paso por la Universidad incidió en ese aspecto: “Por 
supuesto que la Universidad aportó. Todo comenzó 
porque gracias a La Sabana tuve mi práctica 
social en El Cómic en Línea. De no haber tenido mi 
práctica allí, no estaría haciendo esto ahora”. 
Emprender le ha constado esfuerzo, pero su 
pasión y su amor por las también conocidas 

historietas le han permitido disfrutar del proceso y 
materializar sus sueños.  

una escuela en donde se grafican sueños

Hoy, con la virtualidad, Expreso Gráfico ofrece su 
segundo ciclo de talleres dirigidos a novatos y a 
expertos; además, se incluyen llamativos temas, 
como anatomía, creación de cómics, sonoridad y 
construcción de personajes.  
A todos aquellos que desean emprender, Santiago 
les recomienda aferrarse a una idea con mucho 
potencial, dar el primer paso y trabajar día tras día 
en la consolidación del proyecto: “Si es una idea 
llamativa y que nadie ha propuesto (o que no han 
presentado de manera atractiva y que por tanto 
se podría hacer mejor), es necesario dar el primer 
paso; nadie procederá así por uno”, enfatizó.

El emprendimiento de un Alumni Sabana 

La comunicación 
audiovisual me ayudó a 
liberar mi espíritu creativo 
y, la comunicación social, a 
salir de mi ansiedad social 
y a buscar lo que quiero.
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Rosa Guevara es la maestra de Artes en el colegio 
Lorencita Villegas de Santos y, debido a la situación de 
sanidad, tuvo que adaptarse a la modalidad virtual. Esta 

circunstancia fue una oportunidad para que nuestra graduada 
de Licenciatura en Artes Plásticas en 1984 lograra tener una 
asesoría mucho más personalizada con sus estudiantes, 
quienes, si bien no podían tener los mismos recursos para 
el desarrollo de sus obras artísticas, sí podían contar con un 
acompañamiento más personalizado por parte de su maestra.

Su proyecto denominado Arte para desestresarte desarrolla 
diferentes habilidades del ser humano, como el aspecto 
cognitivo, expresivo y afectivo, creando actividades para que 
los estudiantes conozcan las técnicas, la vida y diferentes 
obras artísticas. Una vez llegan a grado once, las estudiantes 
deciden en qué material van a trabajar, por medio de qué 
técnica y qué imagen quieren proyectar.

Gracias a la disposición de 
la maestra, la Secretaría de 
Educación de Bogotá le entregó un 
reconocimiento por su compromiso 
en formar nuevas artistas, incluso 
en épocas de pandemia, cuando el 
aprendizaje de un trabajo manual se 
vuelve aún más difícil.

Proyecto Arte para desestresarte

Reconocimiento de la 
Secretaría de Educación
de Bogotá a graduada

Rosa entendió que, a pesar de las circunstancias, sus 
estudiantes conservaban el entusiasmo para lograr realizar 
sus obras, y decidió no solo estar disponible las dos horas 
de clase que tenía a la semana con las estudiantes, sino 
que abrió un espacio en la plataforma Zoom, en donde las 
estudiantes podían ingresar a resolver sus dudas de colores, 
pinturas y formas, logrando crear un vínculo aún más cercano 
y personalizado.

Gracias a la disposición de la maestra de estar gran parte de su 
tiempo libre para sus estudiantes, la Secretaría de Educación 
de Bogotá le entregó un reconocimiento por su compromiso en 
formar nuevas artistas, incluso en épocas de pandemia, cuando 
el aprendizaje de un trabajo manual se vuelve aún más difícil.

“El reto para este año es seguir inspirando a nuevas 
estudiantes por medio de mis conocimientos para que, de esta 
manera, ellas puedan encontrar en el arte una nueva actividad 
lúdica, no solo durante el colegio, 
sino durante su vida”.

“Las estudiantes empiezan un proceso de conocimiento 
del arte que va desde el grado sexto hasta el grado once, 
en el cual finalmente logran plasmar todas esas ideas 
que han venido desarrollando en su etapa formativa”. La 
pandemia generó muchas dudas en las estudiantes respecto 
a cómo iban a desarrollar sus muestras artísticas sin 
acompañamiento, materiales y recursos audiovisuales; sin 
embargo, fue en ese momento que nuestra graduada decidió 
crear una nueva estrategia.



El Instituto Forum ha mantenido sus 
puertas abiertas para que los empleados 
de la Universidad sigan creciendo en su 

camino profesional, y accedan a las distintas 
especializaciones en gerencia y gestión. 
Para Viviana Rodríguez, coordinadora de 
Desempeño y egresada de la Especialización 
en Gestión para el Desarrollo Humano en la 
Organización, la formación académica ha valido 
la pena en el ámbito profesional; además, le ha 
permitido crecer desde el factor humano. “[Son 
notorios] el interés firme por la persona y su 
integridad, el foco para influir favorablemente en 
la sociedad con ideas integrales, que respondan 
a las nuevas dinámicas en la gestión de las 
personas, con un trabajo bien hecho, con alegría, 
compromiso y, sobre todo, buscando un bien 
común desinteresado y de cara a Dios. Siempre 
habrá agradecimiento en mi corazón a Dios y a la 
Universidad por permitirme tener esta experiencia 
que, sin lugar a duda, dejó una huella significativa 
personal y profesional”.
John Jairo Garzón, coordinador financiero del 
Instituto Forum, a quien su camino de aprendizaje 
en esta unidad le dejó muchas enseñanzas, expone 
su opinión: “En mi reciente nombramiento, sabía 
que debía exigirme al máximo para potencializar mis 

Instituto Forum

habilidades gerenciales y financieras. 
Cursar la Especialización en Finanzas 
Corporativas me ayudó de la mejor 
manera; los nuevos aprendizajes en 
el área de finanzas me ayudaron a 
entender mucho más las funciones 
específicas del cargo, así como también 

a mejorar las proyecciones y ejecuciones financieras; 
además, encontré estrategias que generen 
optimizaciones dentro del presupuesto del Instituto”.
Por otro lado, Emilse Niño Garavito, coordinadora 
de Bienestar Empleados y graduada de la 
Especialización en Gerencia Estratégica, afirmó: 
“Para mí, fue una experiencia enriquecedora en 
todo sentido. Me permitió adquirir conocimientos 
con alta calidad docente, a la vanguardia de las 
tendencias mundiales que apoyaron el análisis, 
el direccionamiento, la implementación y la 
evaluación de la estrategia combinada que 
desarrollamos, junto con mi grupo de trabajo. 
Hoy, es motivo de orgullo ver que se está 
implementando en la empresa seleccionada”.
Estos logros se reflejan en la alta preparación de 
cada programa y en los beneficios que traen para 
sus estudiantes y egresados. “Sin duda, fue la 
mejor decisión que pude haber tomado. Desde la 
jornada de inicio hasta el día del grado, se evidenció 
y se vivió la vocación de servicio con la cual cuenta 
la Universidad, representada en los profesores, en 
los directivos, en las actividades académicas, en 
las instalaciones y en el cuidado de cada detalle”, 
dijo Jorge Andrés Ruge, coordinador de Desarrollo 
Deportivo de Bienestar Universitario y graduado de 
la Especialización en Gerencia del Servicio. 

formación gerencial
Potenciando el talento interno de la 
Universidad con la 
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John Jairo Garzón, 
coordinador financiero 
de Instituto Forum.

Emilse Niño Garavito, 
coordinadora de 
Bienestar Empleados.

Viviana Rodríguez, 
coordinadora de 
Desempeño. 

Jorge Andrés Ruge, 
coordinador de Desarrollo 
Deportivo de Bienestar 
Universitario.
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La Universidad de La Sabana fortalece la alianza con la Fundación Mapfre, con la 
reciente visita de la directora de esta institución y con la presentación por parte de la 
Universidad de un proyecto para potenciar el emprendimiento en Sabana Centro.

con la Fundación Mapfre

El proyecto Desarrollo de 
emprendimientos regionales con 
enfoque de género e inclusión digital 
busca implementar un programa 
que incluya la transformación 
digital de los emprendedores y 
microempresarios de Cundinamarca.

La ejecución de este proyecto requerirá de una 
financiación por parte de la Fundación Mapfre 
por más de mil doscientos millones de pesos, los 
cuales están siendo evaluados en España, con 
miras a determinar su viabilidad. 
La Universidad de La Sabana ya ha contado con 
el apoyo de esta Fundación, siendo una de las 
organizaciones que apoyó el proyecto Unisabana 
Herons Ventilator, al donar la suma de EUR 16.912. 
“El proyecto compitió con otros proyectos del país 
para lograr el apoyo económico de la Fundación; 
siendo la presentación realizada por Julián 
Mauricio Echeverri Mejía, director de programa de 
Ingeniería Mecánica, y de su equipo, impecable 
y la que finalmente tuvo el aval del jurado 
calificador”, menciona Enrique Bayer.

El pasado 12 de febrero, la directora de la 
Fundación Mapfre, Claudia Blanco, visitó 
la Universidad y se reunió con el rector, 

Rolando Roncancio Rachid, y con el presidente de 
Amigos Unisabana, Enrique Bayer, con quienes 
mantuvo una conversación sobre las posibilidades 
de estrechar aún más los vínculos entre las 
instituciones, con la postulación de un proyecto 
denominado Desarrollo de emprendimientos 
regionales con enfoque de género e inclusión 
digital, el cual busca implementar un programa 
integral de formación y de acompañamiento, 
que incluya la transformación digital de los 
emprendedores y de los microempresarios de 
Cundinamarca.

La Sabana 
fortalece vínculos
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Internet of Medical Things: 

El campo de la medicina está siendo 
transformado por la tecnología y por sus 
nuevas tendencias. La infraestructura, los 

dispositivos médicos, las aplicaciones y demás 
servicios sanitarios están siendo impulsados por 
el Internet of Medical Things (IoMT), concepto 
que reúne todo ese sistema de dispositivos 
médicos interconectados que utilizan sensores, 
actuadores, protocolos de comunicación, sistemas 
de almacenamiento, herramientas para el análisis 
de datos e interfaces de comunicación informática 
para intercambiar sus datos vía internet.
La profesora de la Facultad de Ingeniería, doctora 
Claudia Lorena Garzón Castro, explica que para 
entender el IoMT hay que considerar el efecto que 
ha tenido el internet de las cosas (IoT: Internet 
of Things, por sus siglas en inglés) en distintos 
campos. “El IoT ha impactado de tal manera 
que establece una interacción significativa entre 
personas, máquinas y dispositivos inteligentes, 
contribuyendo a mejorar la calidad de vida y 
ayudando a las personas a tomar decisiones, 
buscando hacer crecer la economía mundial”, dice 
la profesora.

¿cómo los dispositivos y las aplicaciones 
están cambiando la medicina?

El Internet of Medical Things ha permitido 
tener asistencia médica remota, 
monitorear a los pacientes y generar 
alertas en tiempo real, según los signos 
vitales de la persona; recopilar datos para 
generar reportes automáticos y lograr la 
interconexión de los centros de salud.

La doctora, quien escribió un capítulo del libro 
Internet of Medical Things: Paradigm of Wearable 
Devices, en colaboración con el doctor Ramiro 
Velázquez, profesor de ingeniería y vicerrector de 
Investigación de la Universidad Panamericana 

en México, proveen una revisión de todos los 
conceptos y las tecnologías involucradas en 
el IoT, así como su aplicación en el campo de 
la medicina. “El Internet of Medical Things ha 
permitido, por ejemplo, tener asistencia médica 
remota, monitorear a los pacientes y generar 
alertas en tiempo real, según los signos vitales de 
la persona; recopilar datos para generar reportes 
automáticos y lograr la interconexión de los 
centros de salud. Estos avances han buscado traer 
beneficios en pro de la mejora en la atención al 
paciente, disminución de los costos de servicio 
y progreso en la gestión de los recursos como el 
tiempo de espera”, indica la investigadora.
El alcance del IoMT son diagnósticos más precisos, 
menos errores y menores costos de atención. 
Junto con las aplicaciones de los teléfonos 
inteligentes, la tecnología permite a los pacientes 
enviar su información sanitaria a los médicos 
para vigilar mejor las enfermedades, y hacer un 
seguimiento y prevención de las enfermedades 
crónicas. Sin embargo, según el doctor Velázquez, 
aún hay retos por resolver, como:

La conectividad confiable: que los 
dispositivos encuentren una red 
de comunicaciones que asegure la 
transmisión correcta de los datos médicos. 
Igualmente, fortalecer las redes urbanas 
para evitar la saturación del número de 
dispositivos conectados.

La ciberseguridad: la protección de los 
datos del paciente durante la transmisión 
es un tema evidentemente sensible.
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En entrevista con Campus, el 
doctor Edwin Silva Monsalve, 
médico especialista en 

infectología y profesor de la 
Facultad de Medicina, explica cómo 

ha sido el proceso para garantizar que 
las vacunas sean seguras y eficientes, cuáles son 
los retos que enfrenta el país en la vacunación de 
la población y aclara algunas inquietudes sobre 
este proceso. 

Campus: ¿Qué evidencia existe sobre 
la seguridad de las vacunas contra el 
COVID-19? ¿Cuál es el procedimiento 
que deben seguir las vacunas para ser 
aprobadas? ¿Por qué fueron aprobadas tan 
rápidamente?

Edwin Silva Monsalve: En este momento, varias 
vacunas han recibido aprobación por la sencilla 
razón de que los potenciales efectos adversos son 
muy, pero muy improbables y, por el contrario, el 
potencial beneficio de la vacunación es cientos de 
miles de veces más alto. 
Recientemente, se liberó el reporte de vigilancia 
de reacciones alérgicas a las vacunas de 
mRNA, incluyendo la incidencia de anafilaxis. 
Para ponerlo en cifras, la posibilidad de que 
alguien llegue a requerir UCI por una reacción 
anafiláctica a las vacunas de mRNA es de 

aproximadamente uno en 2.5 millones de dosis, 
mientras que la posibilidad de llegar a requerir 
UCI si se llega a tener COVID-19, y se tiene entre 
60 y 70 años, es de aproximadamente uno en 20 
infectados, con un riesgo de mortalidad global 
para este grupo cercano al 4 %. Para ponerlo en 
una balanza, la posibilidad de requerir UCI por 
una reacción a la vacuna es aproximadamente 
100.000 veces más baja que la probabilidad de 
requerir UCI si se llega a contraer la infección, 
y esta relación de riesgo-beneficio a favor de la 
vacunación es mucha más alta para personas 
de más de 70 años. 
El COVID-19 ha matado a más 2.3 millones 
de personas alrededor del mundo, pero con 
un potencial de cobrar 40 millones de vidas 
globalmente si no hubiésemos incurrido en 
los históricos esfuerzos para detenerlo. De las 
vacunas podemos decir que llevamos casi 200 
millones de dosis puestas y, con análisis serios y 
estructurados, no hemos llegado a la conclusión 
de que las vacunas se hayan asociado de forma 
fehaciente a una mortalidad directamente 
relacionada con las mismas. 

C: A Colombia llegarán vacunas de 
farmacéuticas como Pfizer, AstraZeneca, 
Janssen, Moderna, Sinovac y las que 
provengan de COVAX. Todas tienen 
porcentajes de eficacia distintos. ¿Esto 
incide o afecta si me vacuno con una u otra? 
¿Qué es lo importante que debe saber la 
gente, independientemente de cuál vacuna 
se llegue a aplicar?

E.S.M: Es una buena pregunta, en principio no 
debería afectar. Con la evidencia disponible 
hasta este momento, podemos decir que la 
eficacia de las diferentes vacunas para evitar 
la infección por SARS-CoV-2 no es uniforme, 
va desde un modesto 50 % para la vacuna 

¿Qué necesitas saber?
Vacunas y  COVID-19 
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SINOVAC, hasta el 
sorprendente 95 % 
mostrado por las 

vacunas de mRNA. 
No obstante, la 

eficacia de las distintas 
vacunas parece ser uniformemente alta para 
evitar las formas graves de la enfermedad. En 
tal sentido, en términos generales, las vacunas 
podrían ofrecer una alta efectividad para evitar 
los peores desenlaces de la infección, aunque 
aún tenemos dudas de qué tan efectivas 
son para cortar cadenas de transmisión. En 
observación del principio de precaución, con o 
sin vacuna, las personas deberían continuar con 
las intervenciones no farmacológicas, como el 
uso correcto de la mascarilla, el distanciamiento 
físico o la evitación de los lugares denominados 
como “3C” (espacios cerrados, concurridos y con 
contactos cercanos).

duda alguna, es el abastecimiento. Entender 
la dinámica geopolítica y económica detrás 
de esto ofrece una extraordinaria complejidad 
que tiene que ver con temas de fondo de 
la arquitectura del mercado, los modelos 
económicos, la producción y la transferencia 
de conocimiento, los derechos de propiedad 
intelectual, los incentivos para la innovación, el 
multilateralismo y la gobernanza global.  
Buena parte de lo que la humanidad tiene que 
hacer para salir de una crisis de esta magnitud, 
y que es un poco a mi modo de ver la gran 
lección por la que nos pasaron al pizarrón, es la 
de romper el molde de lo local, de lo nacional, 
para tener una visión global y solidaria. Todos 
estamos en el mismo barco, “ninguno estará a 
salvo hasta que todos estemos a salvo”, puede 
ser una hipérbole, pero creo que es razonable 
asumirla. 

C: ¿Qué pasa si dentro de mi círculo social 
una persona decide no vacunarse? ¿Estaría 
yo en riesgo, a pesar de que ya tenga 
puesta la vacuna?

E.S.M: Acceder a la vacuna es ante todo un 
privilegio, privilegio que algunos rechazan 
y rechazarán. Desde mi punto de vista, 
estrictamente personal, con la información 
disponible actualmente, considero que rechazar 
ser vacunado contra SARS-CoV-2 es a todas luces 
una pésima decisión, como lo mencioné, un acto 
torpe y egoísta, pero al fin de cuentas un acto 
respetable. La vacunación no debe ser impuesta, 
la vacunación es un gesto de amor y, como el 
amor, es algo que no debería imponerse; hasta 
donde fuera colectivamente razonable asumirlo, 
la vacunación debería ser un acto completamente 
libre, responsable y autónomo. 

C: ¿Cuáles son los principales retos que 
enfrenta el país para lograr cumplir con 
la meta de los 35 millones de personas 
vacunadas? 

E.S.M: El principal obstáculo ni es logístico, ni es 
solo para Colombia. Nuestro país tiene una gran 
experiencia y un reconocido liderazgo regional 
en vacunación. El problema fundamental, sin 

Descubre
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Para leer la entrevista completa, haz clic aquí.

Lo que la humanidad tiene 
que hacer para salir de una 
crisis de esta magnitud […] 
es romper el molde de lo 
local, de lo nacional, para 
tener una visión global y 
solidaria.

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=13337
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Al hablar de evaluación, es importante contar 
con las percepciones de los estudiantes, ya que esta es 
concebida por tradición como una forma de medir el 

aprendizaje, asignando una calificación a ciertas respuestas. De 
acuerdo con la profesora del Centro Internacional de Lenguas y 
Culturas Extranjeras, Claudia Acero, el reto consiste en identificar 
qué tipo de aprendizaje, se está dando en el curso, verificar que 
la evaluación siga los mismos parámetros de las actividades de 
aprendizaje y que se promueva el desarrollo de la autonomía 
y la metacognición. Es decir: que el estudiante sea consciente 
de cómo está aprendiendo y en qué puede mejorar. Así, la 
evaluación pasa de sumativa a formativa.   

Cuando la educación virtual se ha generalizado, y siguiendo a S. 
M. Shashirekha (2014), la evaluación en línea cuenta con ventajas 
que pueden transferirse del ámbito presencial: proporciona 
retroalimentación inmediata a los alumnos, contiene diversa 
información que puede ser usada para favorecer el aprendizaje, 
puede administrarse de diversos modos, distintos medios y 
variados horarios. 

evaluación y, tanto ellos como nosotros, podemos observar los 
resultados y el proceso en momentos diferentes. 

En este tiempo de educación remota, los profesores afrontan 
diferentes retos: depender de herramientas tecnológicas 
que medien la evaluación, monitorear y evidenciar los 
desempeños de los estudiantes, determinar si las actividades 
que se usarán en la evaluación visibilizan el aprendizaje del 
estudiante, establecer si la información que se obtenga 
abre oportunidades de retroalimentación para mejorar el 
aprendizaje y definir con claridad cuáles serán los criterios de 
evaluación para medir justamente al estudiante.  

El Centro Internacional de Lenguas 
y Culturas Extranjeras iniciará el 
curso Online Assessmet and Evaluation 
el martes 23 de marzo, y estará 
dirigido a profesores y estudiantes 
de pedagogía con un nivel mínimo 
de inglés B1. 

El Centro Internacional de Lenguas y 
Culturas Extranjeras iniciará el curso
Online Assessmet and Evaluation, el 
martes 23 de marzo.

Las formas de evaluación son múltiples: tareas escritas, 
presentaciones, portafolios digitales, videos, exámenes, etc. 
También, otorga oportunidades similares a las del mundo real, 
permite crear un banco de ítems o evaluaciones que pueden 
aplicarse en otros momentos, y hay múltiples herramientas 
disponibles para crear oportunidades de evaluación en 
cualquiera de sus tipos: foros, blogs, plataformas de video, 
herramientas 2.0, etc.

De acuerdo con la profesora Catalina Caro, del Centro 
Internacional de Lenguas y Culturas Extranjeras, “La 
presencialidad tiene características específicas; entre estas, 
la oportunidad de observar y monitorear el desarrollo de 
los momentos de evaluación”. El aprendizaje en línea se 
caracteriza por ofrecer alternativas asincrónicas. Con ello, si 
los estudiantes quieren, pueden acceder a una actividad de 

La evaluación en tiempos de 
educación remota:
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de sumativa a formativa

https://www.unisabana.edu.co/centro-internacional-de-lenguas-y-culturas-extranjeras/elt-business-development/our-elt-courses/
https://www.unisabana.edu.co/centro-internacional-de-lenguas-y-culturas-extranjeras/elt-business-development/our-elt-courses/
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Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos 

Por Beatriz Eugenia Luna de Aliaga, profesora Cátedra de Derechos constitucionales de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de La Sabana.

El reciente anuncio del Gobierno sobre 
la creación de un Estatuto Temporal de 
Protección para los Migrantes Venezolanos 

ha sido recibido con calificativos de ser un hecho 
histórico, con manifestaciones de agradecimiento 
de la misma población migrante, e incluso ha 
generado ciertas confusiones o comentarios 
en internet; en algunos casos, producto de 
interpretaciones precipitadas con tintes de 
discriminación, xenofobia, intereses políticos 
electorales y similares. 
Esta importante noticia tiene puntos de 
aciertos y determina retos para próximas 
etapas de expedición e implementación, ya que 
actualmente, según se informa en la página 
web de la Cancillería, hasta el próximo martes 
23 de febrero se podrán enviar observaciones al 
proyecto de decreto vinculado con el Estatuto.
Algunos de los aciertos se pueden identificar 
en los mismos considerandos del proyecto 

mencionado, al corresponder con los pilares del 
Estado Social de Derecho, entre los cuales están 
la dignidad humana y la solidaridad, al tener en 
cuenta la importancia y el alcance de garantías, 
como el derecho al trabajo, a la salud y al guardar 
relación, no solo con las distintas medidas 
determinadas a nivel nacional, incluyendo la 
Tarjeta de Movilidad Fronteriza, los Permisos 
Especiales de Permanencia (PEP), el Permiso 
Especial Complementario de Permanencia (PECP), 
el Permiso Especial de Permanencia para el 
Fomento de la Formalización (PEPFF), entre otras, 
sino también al ser coherente con los diversos 
instrumentos del derecho internacional, entre 
los cuales se nombra al Pacto Global para una 
Migración Segura, Ordenada y Regular.
Otro acierto es que la propuesta de decreto 
armoniza las facultades discrecionales que tiene 
el Estado colombiano en ejercicio de su soberanía, 
con la protección de los derechos humanos de los 

Una oportunidad para la 
regularización y la inclusión

https://www.cancilleria.gov.co/proyectos-normativos


niños, niñas, adolescentes, hombres y mujeres 
venezolanos migrantes, lo cual refleja un diálogo y 
una sana interacción entre nuestro ordenamiento 
nacional y los instrumentos internacionales, 
especialmente en materia de derechos humanos.

Colombia en los dos primeros años a partir de 
la vigencia del respectivo Estatuto (artículo 4 del 
proyecto).
En términos generales, se encuentra también 
como aspecto positivo que el PPT (artículo 11 del 
proyecto) le facilitará a los migrantes el desarrollo 
de actividades u ocupaciones, incluidas las que se 
vinculen con contratos laborales, y la posibilidad 
de acreditar su permanencia en el país, en el marco 
de la solicitud de una visa tipo R.  
Por otra parte, en cuanto a los retos vinculados con 
este Estatuto, se pueden mencionar algunos: 

El fortalecimiento del liderazgo de Migración 
Colombia, unido a la coordinación con otras 
autoridades nacionales, departamentales, 
distritales y municipales, y a distintos actores 
de la sociedad como las organizaciones. 

El fortalecimiento de los canales de 
información, orientación y atención a la 
población migrante, e incluso la creación de 
otras herramientas para que se brinde un 
apoyo oportuno, claro, integral y confiable. 

El fortalecimiento y el impulso de 
estrategias, programas y acciones concretas, 
para que se siga avanzando en diversos 
escenarios de inclusión, entre ellos los de 
ámbitos de trabajo, salud y educación.

Algunos de los aciertos se 
pueden identificar en los mismos 
considerandos del proyecto 
mencionado, al corresponder con los 
pilares del Estado Social de Derecho, 
entre los cuales están la dignidad 
humana y la solidaridad.

DescubrePunto de vista

Dentro de los puntos positivos también se 
encuentra que, según el artículo 1.° del proyecto 
de decreto, el Estatuto busca abarcar dos grandes 
aspectos: el registro y el permiso por protección 
temporal (PPT), lo cual permitirá que el Estado 
colombiano pueda conocer, registrar y organizar 
lo relacionado con los panoramas, las realidades 
y las necesidades, contribuyendo sin duda a una 
caracterización más robusta y actualizada de 
la población migrante, con su correspondiente 
análisis de proyección e inclusión integral en 
materia de políticas públicas. Esa articulación 
esperada entre el registro (caracterización) y 
las políticas públicas también se mencionó en 
el comunicado oficial del pasado 8 de febrero, 
publicado en el sitio web de Migración Colombia.  
Asimismo, en los aciertos está el amplio alcance 
de su ámbito de aplicación, que cobija tanto a 
migrantes regulares como a irregulares, e incluso 
a migrantes que ingresen de manera regular a 

¡Es responsabilidad de nosotros, las autoridades, 
las organizaciones, los empresarios, la academia, 
los organismos internacionales y la sociedad 
en general, hacer de este Estatuto Temporal 
de Protección una gran oportunidad para la 
regularización y la inclusión de los migrantes 
venezolanos, unido al progreso de todos!
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Los confinamientos en diversas ciudades del 
mundo cambiaron los hábitos de consumo 
con respecto a la televisión y a las plataformas 

digitales. En Colombia, según Kantar Ibope Media, 
el consumo de noticieros y de telenovelas aumentó 
en un 40 %. De acuerdo con Víctor Manuel García 
Perdomo, director del Doctorado en Comunicación, 
hay una clara variación en las tendencias de consumo: 
“Las audiencias tradicionales, que solían salir a 
espectáculos de distintos tipos, se han visto abocadas 
a reemplazar ese entretenimiento con el consumo de 
grandes cantidades de televisión y video”.

De acuerdo con el experto, el aumento en el 
consumo de espacios informativos desde que 
se inició la pandemia entraña como causa una 
necesidad de las audiencias por recibir noticias 
de los medios tradicionales: “La proliferación de 
las noticias falsas y de las políticas públicas han 
promovido que las personas tengan consciencia 
al respecto y que busquen informarse de una 
mejor manera, acudiendo a este tipo de formatos 
noticiosos”, añade el doctor García Perdomo. 

Sin embargo, no solo las audiencias han 
transformado sus hábitos de consumo; las 
industrias de la televisión nacional también han 
recurrido a varias alternativas para mantener 
más conectados a los televidentes. “Incluso antes 
de la pandemia, la fórmula ganadora ha sido 
reencauchar productos (series o telenovelas) que 
han tenido éxito en el público en los años 90 y en 
el año 2000. Esto demuestra que los espectadores 

más fieles podrían contar con más de 40 años 
y han disfrutado antes de estas producciones. 
Además, motivan a nuevas generaciones, sus hijos 
o conocidos, a consumir estos productos”, dijo 
Jerónimo Rivera, experto en cine y televisión de la 
Facultad de Comunicación. 

La retransmisión de contenidos con varios años 
de antigüedad ha promovido otra tendencia en 
las audiencias: mantener viva la expectativa de lo 
que pasará en la producción y esperar al horario de 
la noche para verla, a pesar de tener los capítulos 
completos en plataformas digitales: “Esto se debe 
a los hábitos de consumo y a los arraigos culturales 
de las prácticas televisivas centradas en el género 
de la telenovela y el concurso local”, añadió el 
doctor García Perdomo. 

Aunque las plataformas digitales y sus productos 
son consumidos cada vez más por las nuevas 
generaciones, los canales de televisión abierta 
en Colombia mantienen su amplio impacto en 
las audiencias. “No todo el país tiene el internet 
de banda ancha necesario para acceder a los 
contenidos. La opción para muchos ciudadanos 
aún es la televisión. Por otra parte, los canales 
privados han dejado de lado al público infantil 
y juvenil desde el principio, sin una propuesta 
fuerte en sus parrillas de programación. Además, 
estas generaciones crecieron con una mínima 
influencia de los canales nacionales mientras veían 
dibujos animados o series en televisión por cable”, 
manifestó Rivera. 

Tendencias durante la pandemia 

El consumo de la 

en Colombia
televisión 
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Netherlands Quarterly of Human Rights
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Regímenes de alteridad: Estados-
nación y alteridades indígenas en 
América Latina, 1810-1950 
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Reconocimientos 
por servicios prestados

Gestora de Servicio

25 años de 
servicios prestados

Contact Center 

Aura Cristina Camacho Yazo

Haz 
clic aquí

En sus más de 30 años en la industria de la 
moda, Cléiner Cabadías plasma en sus 
diseños las historias y vivencias de pueblos 
afrocolombianos e indígenas.

Conoce su historia en: www.unisabanamedios.com

Cabadías: 
moda, conflicto armado y superación

Solamente tengo agradecimiento con Dios y 
la Virgen María, con la Universidad, con mi 

familia, con mis compañeros de trabajo y amigos.
Ingresé a la Universidad de La Sabana en 1995, 
como secretaria del Departamento de Desarrollo 
Humano, bajo la dirección de la doctora Ninfa 
Stella Echavarría de Uribe, quien ya se encuentra 
pensionada; al año siguiente, me trasladé al área 
de Tesorería por un tiempo aproximado de 12 
años y, por último, al área del hoy Contact Center. 
Los directivos con quienes he trabajado han sido 
personas de gran calidad humana, de los cuales 
recibí una formación llena de sabios y cariñosos 
consejos. Han sido años de mucho crecimiento 
integral a nivel personal, familiar y laboral.

Siento gran satisfacción y orgullo por haber sido 
bendecida con este trabajo y, por medio de este, 
haber podido cumplir muchas metas a nivel 
personal y profesional; siempre buscando la 
excelencia del trabajo bien hecho, con todo lo que 
ello implica: amor, entrega, flexibilidad, tolerancia, 
disposición, etc.
Para mí, lo más agradable de trabajar en la 
Universidad de La Sabana es sentir este espacio 
como mi segundo hogar. Llevaré en mi mente y 
en mi corazón muchos recuerdos de directivos, 
compañeros, estudiantes y personas externas, como 
también diversas situaciones que han dejado una 
huella en mi vida y muchas enseñanzas, como el 
servicio y el trabajo con entrega.
Para concluir, tengo sentimientos encontrados, 
ya que mi satisfacción está acompañada de 
nostalgia por dar por terminado este ciclo, debido 
a la pensión. Y es que, aunque la Universidad de 
La Sabana me brindó un excelente curso de gran 
aporte para la preparación a la pensión y siendo 
consciente de que “nada es para siempre”, cuesta 
aceptarlo, precisamente por lo que ha significado 
mi vida en esta gran Institución.
Muchas gracias, Dios y muchas gracias, 
Universidad de La Sabana.

http://www.unisabanamedios.com


continuidad al proceso académico sin detenernos 
por la situación actual.
Lo que más me gusta de trabajar en la Universidad 
de La Sabana es la calidez de las personas con 
quienes he compartido durante este tiempo.
A mis compañeros y jefes, que por cierto han 
sido bastantes, desde el día uno hasta hoy, les 
reitero mi gratitud de corazón; a quienes han 
acompañado gran parte de mi vida diaria, siendo 
un extraordinario equipo de trabajo en Registro 
Académico, Financiación Universitaria, en el 
proyecto en Desarrollo Humano, en el Proyecto 
del Sistema SIGA, en el Proyecto de Modelo de 
Servicio de Matrículas y en el Instituto Forum, 
agradezco inmensamente su apoyo, la motivación 
incondicional que siempre he recibido, sintiendo el 
aprecio de esta gran familia Sabana.
La mayor enseñanza que me ha dejado la 
Universidad ha sido en su impecable planeación y 
organización para el logro de los objetivos a largo 
plazo, que siempre han sido exigentes, buscando 
la mejora continua, pero que al mismo tiempo han 
concluido cuidadosamente en tantos beneficios 
para la comunidad universitaria; considero 
que todos estos detalles han hecho que en los 
momentos de crisis estemos preparados para 
sortear los cambios, dando soluciones rápidas 
y eficientes, con la mejor actitud de servicio y 
constancia. Valoro cada día que he pasado en la 
Universidad de La Sabana. 
Agradezco a mi familia, que también me ha 
acompañado en esta travesía, aprecio inmensamente 
todas las lecciones aprendidas; estos años han sido 
una experiencia maravillosa, el poder aportar mi 
granito de arena para ayudar al crecimiento de esta 
querida Institución, tan humana y servicial, a la cual le 
reitero mi compromiso en el quehacer de cada día… 
Solo me resta reiterar mi profunda gratitud y aprecio 
por todo el cariño recibido durante este tiempo. ¡Mil y 
mil gracias!
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Gestora Logística

25 años de 
servicios prestados

Instituto Forum

Paola Andrea Ramírez Pereira

Haz clic aquí. 

tiene para ti.

Conoce lo que la
Zona Laboral

Ingresé a la Universidad de forma temporal, 
tan solo estaría dos semanas apoyando el 

registro de notas, que en esa época se realizaba 
manualmente en la Dirección de Registro 
Académico; nunca imaginé que ese tiempo se 
convertiría en 25 años de aprendizaje constante, 
transformación personal y crecimiento profesional.
Ahora, al cumplir este tiempo en la Universidad, me 
siento muy bendecida por este camino recorrido 
y doy gracias a Dios por haberme permitido hacer 
parte de esta gran familia, en la cual he compartido 
parte de la historia de la Universidad, con hechos 
que me han marcado desde su recién instalación 
en el campus de Chía: el crecimiento físico con 
nuevos y modernos edificios de alta tecnología, el 
sobrepasar el difícil momento de la inundación, 
la llegada de nuevos sistemas de información y, 
por último, nunca imaginé que una pandemia 
me obligaría a estar en teletrabajo, donde ha 
prevalecido la confianza de la Universidad para 
continuar apoyando toda la gestión logística con 
el mismo amor, cariño e intensidad, con el fin de 
garantizar como siempre el excelente desarrollo 
de las clases del Instituto Forum, donde me 
encuentro actualmente. Este sí que ha sido el 
mayor reto de aprendizaje de nuevas herramientas 
informáticas en tiempo récord y, al mismo tiempo, 
ha sido gratificante acompañar a mis profesores 
—a quienes les tengo un profundo aprecio— en la 
implementación de todas las aplicaciones, para dar 

https://portalservicios.unisabana.edu.co/comunicacioninstitucional/paginas/default.aspx
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Secretaria

20 años de 
servicios prestados

Vicerrectoría 
de Profesores y 
Estudiantes

Merly Jiménez Arévalo

Mi llegada a la Universidad de La Sabana 
fue por un error de comunicación; me 

encontraba ubicando práctica del Sena y no conocía 
la Universidad, me llamaron y me asignaron la sede 
de la Calle 80, yo era vecina y, por supuesto, me 
favorecía; cuando me presenté, me aclararon que 
era en el campus de Chía. ¡¡¡Plop!!! Me enamoré del 
campus y desde entonces estoy aquí, formándome, 
creciendo, aportando.
Inicié mi ejercicio como secretaria en la Facultad 
de Psicología y estuve allí durante 15 años, conocí 
y compartí con personas muy valiosas que aún 
recuerdo con gran aprecio y admiración; también 
apoyé la implementación del Proyecto SIGA, un 
gran avance tecnológico que fortaleció vínculos 
de servicio y pronta respuesta a necesidades 

dentro y fuera del campus. Y, actualmente, 
pertenezco a la Vicerrectoría de Profesores y 
Estudiantes, que, junto con la Dirección de Cultura 
Institucional, siguen fortaleciendo y aportando 
un gran valor a mi labor de servicio. Todos han 
sido una gran responsabilidad y una oportunidad 
de crecimiento laboral y personal, que me 
han permitido conocer más de la comunidad 
universitaria en otros contextos.
Estos 20 años de labores en la Universidad han 
sido muy valiosos; son muchos los aprendizajes y 
las experiencias de vida al lado de esta hermosa 
familia. Es muy gratificante ver cómo ha crecido 
y cómo se ha posicionado con los aportes 
de directivos, profesores, administrativos y 
estudiantes. Es un orgullo hacer parte del equipo 
que con dedicación, pertenencia y calidad 
humana ha convertido en realidad lo que es hoy la 
Universidad.
Doy gracias a Dios y a la Virgen por el reto 
laboral que me trazan cada día; gracias a la 
Universidad por acogerme en todo este tiempo; 
a mis compañeros y demás personas que me 
han aportado y que, con nostalgia de amistad, 
han partido por otros rumbos. Gracias infinitas a 
mi familia, que con amor y comprensión me ha 
acompañado en este bello camino.
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